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Vous avez peut-être déjà 
vu un spot publicitaire à la 
télévision depuis le 
dimanche 16 octobre. 
Surpris sans doute… car ce 
n’est pas habituel. 
En effet, le CCFD-Terre 
Solidaire vient de lancer 
une grande campagne de 
notoriété dont vous 
trouverez les détails en 
page 6 et 7. 
Et puis, dans ce numéro, 
tous les détails de la 
journée diocésaine, ainsi 
que des échos de 
différentes animations des 
équipes. 
Bonne lecture. 

Claude Besson 

Le rendez-vous de cette rentrée à ne pas manquer. 
Pour rappel, elle a lieu au collège St Blaise à Vertou, 12 boulevard des 
sports, 44120 Vertou de 9h à 17h. 
 

Nous aurons la chance d’accueillir Bruno ANGSTHELM, chargé de mission 
au CCFD-Terre Solidaire pour le golfe de Guinée, le centre et la corne de 
l’Afrique. Il rentrera juste de mission et son expertise et sa connaissance des 
partenaires nous sera précieuse. 
Il nous partagera la question du vivre ensemble en Afrique : d’où viennent les 
conflits ? Comment ils se construisent ? Quelle est la stratégie du partenariat 
dans ces zones de conflits ? 

Ensuite, il développera différents thématiques liées aux conflits : la faim, les 
ressources naturelles, le contexte politique et la démocratie. Et bien 
évidemment, tout cela sera illustré par l’action de nos partenaires dans ces 
zones. 
Après le pique-nique tiré du sac, nous pourrons découvrir avec nos élus aux 
commissions nationales les 3 autres axes thématiques prioritaires du CCFD-
Terre Solidaire : la souveraineté alimentaire, les migrations internationales, 
la justice économique. 
Et puis, de nombreux ateliers vous seront proposés : animer en milieu 
scolaire, comment appeler de nouveaux bénévoles, la nouvelle configuration 
de LaPlace, le développement des ressources financières. 
 

Une journée pleine de promesses à laquelle nous vous attendons 
nombreux. 

Le bulletin de la délégation 44  octobre 2022 
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Paroisse Sainte-Marie de Doulon, le 13 Octobre 2022 – 

Extraits… 

Jean est marié à une brésilienne et depuis 2000 partage sa vie 

entre Manaus et Nantes. 

Manaus, ville d’environ 2 millions d’habitants, s’étend sur 

100kms (…). Cette ville est située aux confluents du Rio Negro et du Solimeos juste avant l’endroit où les eaux de ces  
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À l’appel de l’équipe locale de la Paroisse Saint Jean 
d’Erdre et Gesvres (communautés de Granchamp des 

Fontaines – La Chapelle S/Erdre et Treillières) Marc 

DUFUMIER est venu à Treillières le 23 septembre  pour 

donner une conférence sur le thème : « QUELLE 

AGRICULTURE POUR LE 21ème  SIECLE ? ». Une salle 

pleine d’enthousiasme. 
 

Cet agronome, scientifique expérimenté et passionné a 

captivé son auditoire en expliquant que la « révolution » 

venue de la terre au sens premier du terme,  pourrait 

apporter grâce à l’agroécologie, une réponse au grand 

défi qui se pose à nous : comment nourrir, à l’horizon 

2050, 10 milliards d’habitants ? 

 

Il a expliqué, à partir d’exemples concrets, comment  - en 

respectant le monde vivant, la terre et ceux qui la 

cultivent- il est possible de lutter contre la faim dans le 

monde, le dérèglement climatique, la déforestation, les 

inégalités Nord/Sud,  la perte de la biodiversité….et 
comment, au nom du progrès et de la croissance nous 

allons à la catastrophe. 

 

Avec beaucoup d’humilité il a raconté que sa découverte 
de l’agroécologie était liée à l’écoute et à l’observation 

des paysannes malgaches analphabètes qui l’avait initié 
à une agriculture paysanne respectueuse de l’homme et 
de son environnement. 

 

À l’issue de la conférence nous avons proposé deux 

ouvrages de Marc DUFUMIER «  De la terre à l’assiette » 

et « l’Agroécologie peut nous sauver » deux livres très 

intéressants qui ont eu un bon succès auprès des 

participants. 

Marc DUFUMIER  est retraité depuis plusieurs années 

mais il continue « sa croisade » et reste disponible pour 

des conférences.  Il faut simplement  bien anticiper et ne 

pas avoir de souhaits précis quant aux dates. 

Françoise 



 

 

 

 

 

 

Paroisse Sainte-Marie de Doulon, le 13 Octobre 2022 – Extraits d’un article rédigé par Catherine. 
Jean est marié à une brésilienne et, depuis 2000, partage sa vie entre Manaus et Nantes. 

En 1967, la création d’une zone franche apporte un renouveau économique et permet la création de nombreuses 

entreprises de transformation du bois, d’usines de fabrication de motos, d'électroménager, etc. Malheureusement le 

statut de cette zone franche est menacé par le gouvernement de Bolsonaro. 

Il y a beaucoup de travail à Manaus mais de plus en plus de populations qui arrivent de zones plus pauvres, ne trouvent 

pas de logements, se construisent des abris dans des bidonvilles et acceptent des petits boulots mal payés pour 

survivre. Ceci entraine la perte d’emploi de nombreuses 
personnes. Les droits au chômage sont de 3 mois et il est très 

facile de se séparer de ses employés. 

Le trafic de drogue est très présent, l’insécurité règne 

malgré la présence de nombreuses caméras de surveillance. 

Tous les jours on dénombre de nombreux homicides. Le port 

d’arme est toléré, chaque personne peut posséder jusqu’à 6 
armes. La population se méfie de la police qui est responsable 

de nombreux crimes. Le racisme est très présent. 

Depuis 10 ans, Jean observe une nette dégradation de la 

situation. Il vit en vase clos (…). Il est impensable d’aller se 
promener à pieds même dans les parcs gardés ; tous ses 

déplacements s’effectuent en voiture. Ce serait trop 
dangereux pour lui de dire qu’il est français. Certaines personnes ne trouvent pas à manger. Sous la présidence de Lula, 
un repas chaud à 1 réal (# 1€) était proposé chaque jour ; ce n’est plus le cas avec le régime actuel. La scolarité est 
gratuite mais les enfants ne sont accueillis que 4h par jour, par roulement, le matin, l’après-midi ou même le soir. Le 

système de santé est déplorable. La compétence moyenne des praticiens est très faible (certains n’auraient jamais fait 
d’études de médecine.). (…) Le territoire des indiens se rétrécit, la forêt est brulée pour créer des champs de soja et de 

maïs. La forêt est pillée par des multinationales mais aussi par de nombreux braconniers. Les orpailleurs légaux et 

illégaux polluent le fleuve avec le mercure entrainant la mort des poissons. (…) 
Jean n’est pas optimiste pour l’avenir du pays, malgré un bilan désastreux du gouvernement actuel et en raison de la 

puissance de la désinformation, il n’est pas impossible que Bolsonaro soit à nouveau élu. La majorité de la classe 
politique est corrompue. Il ne reste au Brésil que parce que sa femme a des enfants qui vivent à Manaus.  

 

Jean, à droite avec une partie de l’équipe centre est de Nantes 

Manaus, ville d’environ 2 millions d’habitants, s’étend sur 100kms (…). Cette ville est située aux confluents du 
Rio Negro et du Solimeos juste avant l’endroit où les eaux de ces deux  rivières se rassemblent pour former 
l’Amazone, le marnage (hauteur du fleuve entre la saison sèche et la saison humide) est de 13m mais peut, 
certaines années s’élever à 30m, provoquant des inondations dans la ville. Seul un pont enjambe le Rio Negro. (…)  
La prospérité de la ville s’est faite au XIXe siècle grâce à l’exploitation du caoutchouc naturel extrait de l’hévéa 
(…). Dans les années 1920, les anglais rapportent des milliers de graines d’hévéa en Europe et implantent 

illégalement des plantations d’hévéa en Asie entrainant la baisse des cours du caoutchouc et la chute du commerce 
florissant de Manaus. 
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Pour financer les projets de nos partenaires, nous avons imaginé une opération innovante, ludique et collective : Un tour 

du monde virtuel contre la faim !  

Objectif : 60 000 km réalisés ! 120 000 euros collectés !  
Du 1er octobre au 4 décembre, nous invitons notre réseau et le grand public à nous rejoindre dans cette aventure inédite 

et à participer à notre grand défi sportif. Pour motiver et mobiliser nos bénévoles, nous vous proposons d’ouvrir la 
marche en participant dès aujourd’hui !  
Vos kilomètres seront visibles et encourageront les premiers participants le jour du départ. 

 Sur le parcours, 6 escales sont prévues chez nos partenaires qui œuvrent quotidiennement pour lutter contre la crise 

alimentaire qui touche les populations les plus vulnérables. L’ensemble des dons collectés leur seront reversées. 
Découvrez ces partenaires et leurs projets, suivez le parcours en temps réel. 

Où que vous soyez, vous pouvez marcher, courir, pédaler ou nager le nombre de kilomètres que vous souhaitez, avec 

les personnes de votre choix. Rendez-vous sur le site dédié : https://tourdumonde.ccfd-terresolidaire.org/ 

Ramy Cham, chargé de collecte territoriale - r.cham@ccfd-terresolidaire.org 
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POUR LA 108ème JOURNÉE MONDIALE DU MIGRANT ET DU RÉFUGIÉ 

2022 du 25 septembre 2022, le Pape François invitait à construire l’avenir 
avec les migrants et les réfugiés. Comment reconnaître et valoriser ce que 

chacun d’entre eux peut apporter au processus de construction. 

Laurent PERCEROUX, notre Évêque, a redit à l’ensemble des 
communautés du diocèse  cet appel à construire nos communautés 

chrétiennes avec cette richesse des personnes en situation de migration, 

mais aussi la société, nos quartiers, nos entreprises… 

Pour la deuxième année le CCFD-Terre solidaire s’est associé à la 
Pastorale des migrants et le Secours catholique/Caritas 44 pour 

proposer : 

Une table ronde avec des élus de Nantes et du département, un chef 

d’Enterprise, l’association des Territoires accueillants (ANVITA ) et JOB4MI. 

Comment simplifier et soutenir la participation des personnes en migration 

à la dynamique des entreprises qui sont demandeuses de main d’œuvre et 
comment simplifier les processus d’accueil et l’accès au logement. Il y a un 

réel besoin d’espace de rencontre. 
Les personnes en situation de migration sont créatrices de richesses – 

richesses économiques – richesses culturelles. 

Le vendredi 23 septembre un temps convivial  avec des chants, un jeune 

slameur Nelson, des chanteuses, des poèmes à l’espace solidaire …  
Bonne ambiance sur la rue avec une information. 

Cette dynamique a permis des partenariats et des rencontres de la société 

civile et aussi des temps sur des paroisses le dimanche. 

Mexique © Nina Marx/CCFD-Terre Solidaire 

© Walter Prysthon/CCFD-Terre Solidaire 

Migrants  

en marche  

https://fra01.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Ftourdumonde.ccfd-terresolidaire.org%2F&data=05%7C01%7Cp.konan%40ccfd-terresolidaire.org%7C44a3729bdb124517c47108da9cae8687%7Cf0ac8f1f19164e4c88d51092e389d602%7C0%7C0%7C637994570635977805%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJWIjoiMC4wLjAwMDAiLCJQIjoiV2luMzIiLCJBTiI6Ik1haWwiLCJXVCI6Mn0%3D%7C3000%7C%7C%7C&sdata=LTpFRYw17J4Oj5br4MlirOrmc2orN1k%2BxKXCOMx0XvA%3D&reserved=0
mailto:r.cham@ccfd-terresolidaire.org


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

17 personnes pour la plupart nouveaux bénévoles (mais aussi quelques 

anciens) se sont retrouvés à l’Espace Solidaire le samedi 8 octobre pour cette 
formation : des membres des équipes de Clisson, de St Nazaire, de Nantes, de 

Treillières… 

Un certain nombre d’entre eux souhaitait mieux connaître l’histoire et l’origine 
du CCFD-Terre Solidaire, notamment le pourquoi de la collégialité des 

Mouvements et Services d’Eglise. L’organisation nationale et celle de la 

délégation diocésaine en Loire-Atlantique a permis de mieux appréhender le 

travail des différentes commissions. 

La réflexion sur le partenariat nous a pris une bonne partie de la matinée : le 

partenariat (l’ADN du CCFD) c’est quoi ? Comment devient –t-on partenaire ? 

Quels sont les critères d’un partenariat ? Qui décide des partenaires ? etc… 

À travers des cartes, des fiches, les participants se mettaient en action pour 

mieux comprendre cet aspect essentiel de notre mission.  

Et puis, dans ce monde complexe, comment présenter notre mission d’une 
manière brève et simple ? Pour ce faire, nous avons regardé une toute nouvelle 

vidéo qui met l’accent sur la faim : «  La faim est comme une maladie. Si vous ne 

soignez que les symptômes sans vous attaquez aux causes, elle reviendra…. ». Il faut 

aujourd’hui s’entraîner à présenter notre mission d’une manière simple et en 
fonction du public. Des fiches ont été distribuées à chacun.e mais nous n’avons 
pas eu le temps de faire le jeu de rôles qui était prévu à ce sujet. Ce sera pour 

une prochaine fois. 

Nous avons terminé par la présentation de LaPlace, du site national, du site de 

la Loire-Atlantique dans lequel on peut retrouver tous les outils à disposition 

(jeux, expositions etc…) et des formations nationales qui sont proposées et 

ouvertes à tous. Une matinée trop courte qui n’a pas permis d’aborder le 
plaidoyer. Mais on y reviendra. 

 

Quelques retours des participants : 

« Une appréciation globale : c'était vraiment très bien fait ; j'ai trouvé le diaporama 

vraiment intéressant, très clair et synthétique. Ce qui m'a le plus intéressé, disons ce 

que j'ai plus découvert c'est l'organigramme du "44" et l'organisation "centrale" avec 

les différentes structures autour du partenariat. Ce qui m'a manqué : il n'a pas été 

beaucoup question du plaidoyer. »(Françoise) - « Ce qui m'a le plus intéressée c'est 

l'approche du partenariat. En même temps j'ai trouvé que c'était trop court, avec un 

travail en groupe trop succinct »…(Nicole) - « Merci pour cette belle matinée très 

enrichissante. Accueil sympathique, ambiance très conviviale et  le plus ++ c'est qu'on 

a pu avoir des réponses à toutes nos questions » (Bertrand) « Je suis sortie ravie de 

la formation, même s’il reste à s y coller vraiment maintenant. Ce qui m’a le plus 
intéressé, ce sont les jeux collectifs sur les critères et valeurs des partenariats du 

CCFD-Terre Solidaire » (Nadine) 
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Vous en avez peut-être entendu parler : le CCFD-Terre Solidaire lance ce mois-ci 

une grande campagne de notoriété nationale ! Cette campagne est le fruit de 18 

mois de travail, d’analyse et de concertation, et elle s’inscrit dans la stratégie 
globale de l’association, puisque le développement de la notoriété est l’un des 
objectifs stratégiques du rapport d’orientation 2021-2027 du CCFD-Terre 

Solidaire.  

 MAIS A QUOI LA NOTORIÉTÉ SERT-ELLE ?  
Dans un univers ultra-concurrentiel, il est vital d’être connu et reconnu si l’on veut : 

préserver notre capacité à susciter des dons sans lesquels nous n’existons pas - 

renouveler notre réseau sans lequel nous n'agissons pas en local - développer 

notre capacité à peser dans le débat public, en France et à l’international - porte 

et faire entendre la voix de nos partenaires au-delà de notre communauté !  

Or, le CCFD-Terre Solidaire connaît un véritable déficit de notoriété depuis de 

nombreuses années, avec notamment une notoriété spontanée qui a chutée de 

6% à 1% en 10 ans. 

L’objectif est donc de reconquérir des points de notoriété, et que nos cibles nous connaissent et comprennent qui nous 
sommes.   

 

QUEL EST LE MESSAGE DE LA CAMPAGNE ?  
La campagne est construite autour d’un message simple et positif : VAINCRE LA FAIM, C’EST POSSIBLE. 

La lutte contre la faim est à l’origine de la création du CCFD-Terre Solidaire, et c’est aussi au travers de son expérience 
dans la lutte contre la faim que l’ONG s’est développée, qu’elle a construit ses axes thématiques, son plaidoyer et ses 
relations partenariales. 

Par ailleurs, pour redévelopper notre notoriété, il faut que nous adressions un message simple et clair à nos cibles, qui 

ont besoin de raisons de croire en notre impact et de solutions concrètes pour être convaincues.  

Le message positif qu’est VAINCRE LA FAIM, C’EST POSSIBLE porte ainsi les valeurs du CCFD-Terre Solidaire : la 

solidarité, la subsidiarité et l’espérance.  
 

 

 Ce message est résumé dans un spot vidéo 

de 30’’, que vous pouvez retrouver ici. Ce 

spot, tourné au Sénégal en septembre, est 

basé sur l’histoire de Bakari et de notre 
partenaire GRDR en Mauritanie. Il sera 

diffusé largement en télévision et sur 

internet pendant toute la campagne. 
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https://fra01.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fyoutu.be%2Fw6skVuv8GC4&data=05%7C01%7Cassistantedmc%40ccfd-terresolidaire.org%7C2fe4dbfbcfe14d4fd97308daadf44c10%7Cf0ac8f1f19164e4c88d51092e389d602%7C0%7C0%7C638013562005291563%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJWIjoiMC4wLjAwMDAiLCJQIjoiV2luMzIiLCJBTiI6Ik1haWwiLCJXVCI6Mn0%3D%7C3000%7C%7C%7C&sdata=vW8n9qF3BrJhP4MsyEm2GwqlhEV38YyjvWchb7fpdh4%3D&reserved=0


 

 

 

 

 

 

 

 

 3 visuels de campagne, issus de 

photos authentiques de nos 

partenaires, seront utilisés en 

affiches, en presse et en digital. 

Découvrez-les ici.  

 

 

 

 

 

ET COMBIEN DE TEMPS LA CAMPAGNE DE NOTORIÉTÉ VA-T-ELLE DURER?  
Le début de la campagne aura lieu ce dimanche 16 octobre à l’occasion de la Journée Mondiale de l’Alimentation. 
Elle durera 6 semaines, notamment sur le digital, pour se terminer le mercredi 30 novembre.  

 

POUR FINIR, COMMENT LE RÉSEAU DU CCFD-TERRE SOLIDAIRE  

VA-T-IL ÊTRE IMPACTÉ PAR LA CAMPAGNE ? 
L’actualité est très riche pour le CCFD-Terre Solidaire sur le dernier trimestre 2022, avec beaucoup d’initiatives en 
cours à toutes les échelles ! La campagne de notoriété a été travaillée à l’échelle nationale et prend cela compte : il n’est 
pas nécessaire de développer des événements localement.  

Il reste important que chacun.e prête attention à la cohérence de l’image de l’ONG au quotidien, dans toutes les prises 
de parole et productions qui peuvent être réalisées (charte graphique, logo, éléments de présentation) !  

Voilà donc les grandes lignes de cette campagne de notoriété, dont l’objectif est de durer dans le temps, pour travailler 
la présence à l’esprit du CCFD-Terre Solidaire.  

Pour ce faire nous allons donc répéter encore et encore notre message, sans relâche ! La notoriété du CCFD-Terre 

Solidaire nous concerne tous, et nous avons tous.tes le moyen de la développer, au quotidien ! 

https://ccfd-terresolidaire.org/campagne/vaincre-la-faim-est-possible 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  »  
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https://fra01.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fdrive.google.com%2Ffile%2Fd%2F16g8FHOac3vJ-HWaXsJPMqaAGKZ0_GUJY%2Fview%3Fusp%3Dsharing&data=05%7C01%7Cassistantedmc%40ccfd-terresolidaire.org%7C2fe4dbfbcfe14d4fd97308daadf44c10%7Cf0ac8f1f19164e4c88d51092e389d602%7C0%7C0%7C638013562005291563%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJWIjoiMC4wLjAwMDAiLCJQIjoiV2luMzIiLCJBTiI6Ik1haWwiLCJXVCI6Mn0%3D%7C3000%7C%7C%7C&sdata=4lQteyHWeS5xB4q1XGz7qWF176hvLPg4DUGgdhrIVR8%3D&reserved=0
https://ccfd-terresolidaire.org/campagne/vaincre-la-faim-est-possible


 

 

 

 

 

Lutter n’est pas un crime 
Dans le cadre du Festisol, le 10 novembre à 17h30 à l’Espace Cosmopolis 
Nantes, une soirée thématique sur le Brésil proposée par le Secours 

Catholique-Caritas France et le CCFD-Terre Solidaire Nantes 

Animation du baromètre d'alerte sur la situation des droits humains au 

Brésil, suivi d'une projection et d'une conférence autour du film "Un 

poète en Amazonie", en présence du réalisateur José Huerta. 

Le Baromètre: Mobilisée depuis décembre 2018, la Coalition Solidarité 

Brésil poursuit son travail de sensibilisation en France et en Europe en 

publiant la troisième édition du Baromètre d’alerte sur la situation des 
droits humains au Brésil. Elle regroupe 7 organisations de solidarité 

internationale agissant pour la défense de la démocratie, des droits 

humains et de l’environnement. 
Film "Un poète en Amazonie" de José Huerta: César est un poète. Il anime 

un café de la poésie à Rio banco en plein cœur de l’Amazonie. Depuis de 

nombreuses années, il défend la forêt amazonienne et ceux qui y vivent. 

 

Festival écologie intégrale 
À l’invitation de Laurent Percerou, évêque de Nantes, plusieurs 

centaines de personnes ont convergé le samedi 1er octobre, vers Derval, 

pour le premier Festival de l’écologie intégrale organisé en Loire-

Atlantique. La journée a commencé le matin, malgré la pluie, par des 

visites sur plusieurs sites engagés dans l’écologie intégrale. Grosse 
affluence notamment à l’écohameau de la Maison Autonome à 
Moisdon-la-Rivière, au village Saint-Joseph à Pontchâteau, ou encore à 

la pépinière ONF de Guémené-Penfao.   Le soleil revenu en début 

d’après-midi a permis aux nombreux visiteurs de participer aux 

animations proposées à la Maison St Donatien à Derval pour échanger 

avec des acteurs engagés : 25 conférences thématiques, une dizaine 

d’ateliers pratiques et d’animations pour les enfants, le village des 

initiatives, un marché des produits bio et locaux, un troc 

plantes….etc… 

Retrouvez l’article entier sur le site du diocèse de Nantes 

Nous étions nombreux du CCFD-Terre Solidaire à ce festival. Merci à 

tous les bénévoles qui se sont investis pour ce festival. 
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